

# La Libertad Electoral

SANTIAGO, NOVIEMBRE 3 DE 1891.

## LA CONVENCIÓN

## De electores de la Alianza

La primera sesión será ésta, desde que rige la Constitución de 1853, en que la elección de Presidente de la República tendrá lugar conforme al espíritu de sus disposiciones.

Sabido es que la elección de dos grados que ella prescribe, supone un mandato de confianza de los electores primarios a los electores que hacen la designación definitiva.

Estos últimos, en el sistema que consagra la Carta, deben proceder libre y conscientemente, según su leal saber e entender, a elegir al primer mandatario de la Nación.

Sin embargo, en todo el dilatado tiempo transcurrido desde 1853 para adelante, hemos vivido en perenne renuencia, i los electores de término, de mandatarios de confianza en que quisieron constituirse el legislador, pasaron a convertirse en ejercitantes sumisos de estrafas e imperiosas voluntades.

Hoi, repito, por circunstancias felices que todos conocemos, se rehabilita el sistema i los electores asumen el honroso papel que les corresponde desempeñar en el juego de una elección correcta, porque van a hacer la designación libre, deliberada i no impuesta, del Presidente de Chile.

Comprendiendo asi i para servir bien los intereses del país, estimado del punto de vista particular en que cada partido naturalmente los aprecia, los electores de la Alianza se reúnen en Convención dentro de pocas horas.

Hermoso ejemplo i necesidad ineludible de la situación del día!

De ahí saldrá el sentido, bijo del convencimiento ilustrado i de la disensión serena en que se agilizarán los títulos o los antecedentes de cada una comparadas con las necesidades actuales del país i con los intereses políticos, tomado este calificativo en su acepción elevada i identificativa del partido que hará la proclamación.

Hermoso ejemplo; porque serán consultadas las opiniones de todos en una asamblea libre en que todos tienen iguales derechos o cada uno vale lo que quisiera de los demás, i en que no habrá imposiciones de directorio o de jefes, porque prevalecerá únicamente la voluntad del mayor número.

Necesaria ineludible de la situación, porque, sin buscar por este arbitrio de verdaderos republicanos el acuerdo en las voluntades i la uniformidad en los esfuerzos comunes, se gastaría inutilmente la fuerza i la superioridad incontrastables del partido liberal.

Partido que no se uniforma en la hora crítica de la lucha—sobre todo si tiene en frente adversarios fuertes, que sacan precisamente su fuerza principal del hecho de su unión—es partido que se debilita o se pierde irreversiblemente.

**No**sotros, lo declaramos con franqueza, miramos con entusiasmo i con lejítimo orgullo este acto del partido liberal, porque no nos contamos entre aquellos que quieren borrar los hules que separan los campos políticos.

Conocemos un poco las leyes de la política i las necesidades de una sociedad democrática, i sabemos que remejante idea, sobre ser una quimera, sería perjudicial.

Los partidos son una necesidad en todos los regímenes i mas particularmente en el régimen republicano; i cabalmente de su roce o fraternidad natural, al amparo de la libertad i de la ley, resulta el progreso político i el afianzamiento del gobierno. Los partidos, con sus ajetaciones saludables i sus luchas dentro del derecho, son a las democracias lo que las olas al mar. En las aguas estancadas prende luego la corrupción i la muerte. En la política, como en todas las cosas, el movimiento es la le de la vida.

No sería lejío tampoco que, estando en Chile histórica i doctrinariamente separados los bandos conservador i liberal i sabiendo de media sus fuerzas en forma respetuosa en la lucha reciente, se abstuvieran, sin embargo, por necesidades o conveniencias imaginarias, de concluir este torneo pacífico que, a diferencia de los torneos sangrientos de la guerra, sombra a los partidos i ensucia a los públicos.

Es por otra parte, solo una verdad a mí di que la que expresó cuando se afirmó que, atendidas las causas que provocaron la revolución, las escisiones que ella trae, la conciencia que todos se han formado de la utilidad de tales reformas i los compromisos contraídos para llevarlas a efecto, resulta una importancia secundaria el hecho de que el Presidente salga de este o del otro partido. Se supone que el primer magistrado, aun cayendo en el desvarío de querer contrariar las tendencias o necesidades de la hora actual, se estrellará contra barreras infranqueables.

Dende luego, estaría allí para contestar esta afirmación tan pertinente la actividad prodigiosa desplegada por ciertos partidos—que no son precisamente los de la alianza—para sacar el mayor número de representantes propios en los colegios de electores. No debe ser tan firme la confianza que se dice abrigar en el poder de la presión que ejercen compromisos i necesidades sentidas cuando tal empiezo, justo i digno de elogio por lo demás, se ha gastado en reír una mayoría a fin de obtener que el Presidente de la República saliera de estas filas antes que no de las otras.

Lo cierto es que la revolución, diremos así, si está triunfante en el hecho, no lo está todavía en el derecho i que necesita de su consagración en las leyes e instituciones por la promulgación de aquellas que afiance los principios i aspiraciones que fueron fuentes motivadoras.

Mientras las reformas no vengan i disipen por consiguiente el *Jefe Supremo* del caudillo de atribuciones i medios de que sirvieron sus antecesores para avasallar el país, los antecedentes i las condiciones personales del hombre entrarán a figurar casi decisivamente en la designación del Magistrado.

De la idea cabrá que se forme de la importancia de las reformas reclamadas, de su preparación política i por tanto del concepto claro que tenga del rol que le toca cumplir en esta situación delinquiente, dependerá en mucho que se retarden o se frustren en parte las aspiraciones

jovenes que se debaten en el ánimo de la generalidad. Será necesario cerrar los ojos para no ver los poderosísimos resortes de que, aun sin salir de sus medios legales, puede echar mano un Magistrado mal preparado o mal influenciado para detener la obra de la emancipación política.

Hai que considerar también que probablemente no hemos tenido sistema parlamentario, aunque sea cierto que teóricamente existe este sistema de gobierno, porque no hemos hecho otra cosa hasta aquí que jugar a los parlamentos, en los cuales dominó i volvió de la Facultad el relucante, que se procuró siempre una miseria de obediencias servidores.

Partidos parlamentarios, en el sentido genuino de la palabra, no han existido. De los más, los habrá; pero se explica, sin necesidad de que insistamos en el punto, que carecían por algún tiempo de los hábitos de la organización i de la táctica, condición indispensable de la fuerza, i necesaria también para el correcto juego de este sistema de gobierno. Una intrusión extraña—la intervención de un Presidente que se sintiera estimulado, a despecho de las tremendas encadenas del pasado, a mezclarce en su vida interna los perturbatorios moshinescos i, podría decirse, compajinarlos de nuevo.

De aquí la necesidad, lo decimos una vez mas, sentida hoy tanto como otras veces, de dedicarse a conocer el carácter i la literatura de los hombres que puedan ser llamados a reír los destinos del país. Aprovechando la oportunidad para recordar de paso las ideas de algunos que han formado una concepción extraña de la que son las funciones públicas.

Los empleos se crean i se proveen en interés del país i no en interés de los individuos, porque con ello se consulta una necesidad pública i no una necesidad particular. El funcionario no es un agente adiós sino un servidor del país.

La primera magistratura, ó sea la Presidencia de la República, como todo otro empleo del Estado, no puede ni debe, pues, concederse a nadie como un premio, porque es una función pública a quien solo debe ser llamado el que mas aptitudes tenga para ejercerla.

Felizmente, la Nación tiene muchas medios de recomendar a los que comprueban su gratitud para que sea necesario democratizar el carácter de las funciones públicas.

Y ansi lo que hemos dicho hasta este momento no fuera exacto *por* que el partido liberal, siendo mayoría, habría de renunciar al derecho de hacer él el Presidente en conformidad a esa ley de la justicia, de la necesidad i de la dignidad?

Antes no estando de por medio los intereses políticos i las cuestiones de doctrina, sin suponiendo que en estas circunstancias fuera indiferente que el primer magistrado saliera de esta o de la otra agrupación, habría siempre en esta contienda pacífica para que el Presidente de la República fuera liberal antes que conservador o conservador antes que liberal, mas hermosa de todas las rivalidades porque la rivalidad del deber i de la gloria, que significa a hombres i partidos i hace la fuerza i la grandeza de los pueblos.

El partido liberal hará al Presidente de la República, porque este es su derecho, es su deber i es su honor.

El candidato que resulte elegido en la Convención de los electores de la alianza—proclamado o no por las otras agrupaciones políticas—será siempre el candidato del partido liberal, que le imprimirá su sello i que lo llevará al poder a realizar el programa de los comunes ideales.

Si gloria—asi alguna adquiere en el desempeño de este grandioso mandato, i cuyo cumplimiento estricto lo hará acreder sin duda a que su nombre vuele en alas de la gratitud i de la fama hasta las jefaturas mas remotas—reflejará sus vivos resplandores en la vieja bandera.

## Algo sobre Bellas Artes

Como se muestra entre los artistas una próxima reforma de la actual i mal organizada *Academia de Bellas Artes* i cuando se acuerda ya la apertura del salón anual de pintura, viene a permitir aquí definir la mejor de las observaciones que creo de general interés i que hasta hoy ha sido el mas justo análisis de todos los artistas.

La Academia de ellos, en que la reforma que en la Academia se logra, resulta exactamente en la ya antiguamente redactada encíclica que en ella se ha implantado, que, además de ser sumamente odiosa a Abramón para los artistas, está basada en un hecho completamente falso, en una concepción errónea de la belleza.

La enseñanza que allí se imparte, impide al dibujante que allí se varía, se reduce a copiar servilmente su maestro, ojo, mas valiosa de Alejandro, que Novera o un cuadro, regalo sin maestros ni buhos o un torso exaltado i magnificado como el Hércules, que si bien es cierto es la mejor representación de un arte antiguo i falso, no satisface, la aspiración i rumbo realista que persigue el moderno arte; por lo que a la pintura i una pequeña parte al escrito loza, siquiera algo peor, que los alumnos que a este ramo pertenecen pasan años tras años en el mismo modelo, el mismo desnudo sin carácter, visto i expuesto, fatigando como los alumnos que lo copian, i detectable segun la expresión del artista, como los liebres que a guisa de cuadros salen de sus edificios encadenados.

Ire aquí es que jóvenes que llevan en si una alma de artista i una mente soñadora que ve i abriga la belleza, se pierden completamente en el oscuro laberinto de rutinarias preceptos, que no tienen otro resultado que hacerles comprender i establecer que el arte no es la belleza natural, que todos venen i admiramos, sino que la mayor belleza se consigue con la ejecución i convencional líneas de tal o cual estética griega o romana, o que si el único camino de aprender es fatigándose en hacer estudios plagiáticos panteones o rayitas o estampa que asemejan un grabado o una fotografía limpia i inmóvil un escenario.

Isto no es solo oír palabras, que los hechos desgraciadamente así lo han confirmado; i todos los que tenemos gusto por el arte i que hayamos trabajado amistad con artistas, habremos visto i oido de ellos mismos que han conseguido algún adelanto o algo bueno solo cuando se desligaron o olvidaron los rutinarios preceptos académicos.

Yo digo que no es tanadero ni tan mio, que yo lo dije hace años Bastic Lepage, cuando se me preguntó por la enseñanza recibida en la escuela de Bellas Artes de París. «No he tenido que quejarme de nadie (decía este artista) i guardo en mi más viva gratitud a los numeros de personas que no me debían nada i me dieron mucho. He aprendido mi profesión en París i no quiero olvidarlo, pero realmente no he aprendido en sí mi arte». La escuela de Bellas Artes está dirigida por mestros cuyas buenas cualidades i abnegación no podrán dudar sin injusticia. Pero *esta culpa, más haber nacido de sus lecciones, las únicas dudas que me hacen*

alarmante

*que llevan que se es tonto i tradicional a preferir*

*que el maestro de Miguel Angel, de Rafael, de Murillo i del Dominiquino...*

*Se valora luego al país natal, a Bolivia, a Gascón, a Lorena o Normandía, i se hace tranquilamente el resultado de la escuela. Así se veo en si se conseguirá animar el arte con verdadera vida i hacer bella i simpática para todo el mundo.*

Por todo esto es necesario que en la reforma que se proyecta hacer en la Academia de Bellas Artes se dissuelvan todas esas enseñanzas pasadas de moda que no se适应an a nuestro clima artístico, a nuestras tierras ni a nuestro gusto que es el convencional, i que se adopte un sistema mas verdadero, que se base en la observación de la naturaleza i que deje la libertad completa al gusto i inclinación del alumno, que es, a mi entender, el único modo de señalar vías nuevas al arte, i seguir produciendo originales del artista.

La segunda de mis observaciones es que ya que hemos entrado en una era folia de libertades i ya estamos palpando los beneficios que de ella resultan, se dé la portante tiempo *reserva* libertad a los salones anuales de Bellas Artes que celebran en la Quinta Normal i cuya apertura se aproxima.

Una exposición anual a que concurren mas maestros i discípulos estaría ligada a ser el juicio final del adelantamiento artístico, como el propagador del buen gusto entre nosotros; pero no sucede o no ha sucedido así por la abstención de gran número de artistas a exponer sus obras, i esto solo debido a la poca liberalidad que el reglamento acuerda a los exponentes. En ninguna parte del mundo donde haya una exposición artística se deja de constar en el reglamento que para ella se hace la garantía de dar al exponente el derecho de elegir en una reunión general los jurados de admisión, colocación i recompensas.

Este no es solo lo mas justo sino lo mas aveniente, porque de lo contrario sucede q los artistas se abren a su producción, habiendo por esto mismo poco estímulo por el trabajo, o en su caso a los jurados nombrados por personas estafas al arte, ya parcelas incompetentes.

Ambas cosas han pasado hasta ahora, i por esto abriga la esperanza que las personas en cuya poder está la llave con el Ministerio del ramo o con la Junta de Gobierno tomarán en cuenta esta observación que les hace.

DANIEL TORIBIO ANDONIARTE,

## Boletín Oficial

## DE LA JUNTA DE GOBIERNO

## MINISTERIO DEL INTERIOR

Santiago, 28 de octubre de 1891.—Vista la nota del director general de correos, núm. 2,443, de fecha 9 del actual.

SECRETARIO:

Nombrase los siguientes empleados, propuestos por el jefe respectivo, p r a la administración principal de correos de Santiago:

Cajero del jefe postal, al oficial de número don José Domingo Merino, quien será removido en este empleo por el oficial don Rafael Zabaleta;

Parcejal o el lugar que doja vacante el señor Zabaleta, al oficial don Enrique Morazán, quien será subrogado por don Carlos Sánchez.

Págense a los nombrados el sueldo correspondiente a contar desde el dia en que hayan comenzado a prestar sus servicios.

Tómese razón i comuníquese.—MONTT.

M. J. FRANQUES.

—Se ha aprobado el nombramiento de don Enrique Batocella, al oficial de número 15, para el cargo de jefe de la policía urbana de San Fernando.

—Se ha aprobado el designamiento hecho por el presidente de Valdivia, en don Hernán Aldunate, para que responda al cargo de gobernador de la Unión mixta la persona nombrada por la Junta de Gobierno se haga cargo de ese puesto.

—Se ha aprobado el nombramiento para el cargo de jefe de la policía urbana de Valdivia, don Domingo Bravo, i se ha aprobado el nombramiento hecho en don Martín Martínez para que responda personalmente para que forme parte de las Juntas de Beneficencia, de los departamentos que se mencionan:

De Quillota:

En el carácter de administrador i subadministrador del hospital:

Don Rafael Arias L.; i

» Leandro Dachalatras.

En calidad de miembros nombrados por el Presidente de la República:

Don Javier Díaz Carrera; i

» Fernando Paulsen.

De Louisi:

En el carácter de administrador del hospital:

Don Anacleto Correa.

En calidad de miembros nombrados por el Presidente de la República:

Cara pícaro don J. Anacleto Muñoz; i

Don Tránsito Ramírez.

## MINISTERIO DE GUERRA I MARINA

Santiago, 30 de octubre de 1891.—Vista la nota que pide:

Decreto:

Nombrese profesor de ordenanza general del ejército de la Escuela Militar al sargento mayor don Andrés Egurrola, propuesto por su jefe respectivo.

Tómese razón, comuníquese i publíquese.

MONTT.—A. Holly.

Santiago, 24 de octubre de 1891.—Decreto:

Diceñas que la autoridad que ejerce el comando al teniente coronel del Ejército, comandante del Escuadrón Húsares de Colmena, don Fulgencio Padilla, es la de 28 de agosto, fecha en que se le otorgó el título respectivo por el comandante en jefe del ejército constitucional.

Tómese razón, comuníquese i publíquese.

MONTT.—A. Holly.

Santiago, 30 de octubre de 1891.—Vista la solicitud i informe que precede,

Decreto:

Al s